

# LA PROTECTION DES GENS ET DES FRONTIÈRES

## Du trafic de personnes au terrorisme international, les menaces à la sécurité rapprochent le Canada et l'Europe.

Les autorités des deux côtés de l'Atlantique ont un problème délicat à résoudre : comment intensifier les mesures de sécurité pour lutter contre le terrorisme et la criminalité organisée sans brimer les droits de la personne et les libertés civiles?

À leur dernier sommet, à Ottawa, après un débat d'autant plus poignant

qu'il avait eu lieu au lendemain des attentats de Madrid, le Canada et l'Union européenne se sont engagés à coopérer plus étroitement dans les dossiers de la sécurité internationale, de la gouvernance mondiale à la lutte antiterroriste en passant

par la justice et les affaires intérieures.

Au Canada comme en Europe, les forces de sécurité cherchent les meilleurs moyens d'endiguer les migrations illégales et le trafic des personnes, tout en encourageant la circulation légitime de gens d'un pays à l'autre.

« Il faut faire en sorte qu'il soit difficile pour les personnes et les biens de franchir illégalement les frontières, mais faciliter en même temps la circulation des personnes et des biens légitimes », explique Peter Bates,

directeur adjoint de la Direction du crime international et du terrorisme à Affaires étrangères Canada.

Les autorités collaborent en particulier pour tenter de mettre fin à l'introduction clandestine de migrants, qui consiste à faire entrer illégalement des gens dans un pays contre paiement d'une somme d'argent, et au trafic international des personnes, dans lequel des gens sont incités par abus de confiance à se rendre dans d'autres pays, légalement ou non, où ils sont ensuite soumis à diverses formes d'exploitation sexuelle et de travail forcé.

Le Canada, notamment par l'intermédiaire de la GRC, collabore avec des partenaires canadiens et étrangers pour faire cesser cette circulation illégale de personnes en collectant, diffusant et produisant des renseignements qui permettent de mieux détecter et de mieux prévenir les délits et d'enquêter à leur sujet.

« Le trafic de personnes est reconnu comme un crime en augmentation dans le monde », précise le surintendant John Ferguson, directeur de la Sous-direction des questions d'immigration et de passeport de la GRC, qui s'occupe de sécurité de la frontière et de lutte contre la criminalité organisée pour ce qui concerne l'introduction clandestine de migrants et le trafic des personnes au Canada. « Il y a un facteur humain considérable. Des gens sont physiquement agressés, intimidés ou menacés. Il faut les protéger. »

Parce que l'introduction illégale de migrants et le trafic de personnes consistent à faire passer la frontière à des gens, leur répression va de pair avec la lutte contre le terrorisme, explique le surintendant Ferguson.

« Dans le monde entier, les migrations illégales de personnes rapportent des profits énormes aux criminels organisés.

Elles présentent aussi de grands risques pour tous les pays touchés, dit-il, parce que ceux qui participent à des activités terroristes peuvent emprunter les mêmes chemins pour s'introduire dans d'autres pays illégalement... Il faut fermer ces chemins. »

Entre autres activités, le Canada collabore à des enquêtes en vertu de divers accords au niveau national et international et a lancé des campagnes d'information dans les pays d'origine des victimes du trafic de personnes, dans le cadre desquelles on a diffusé notamment une publicité percutante signalant qu'on fait du « commerce d'êtres humains au Canada ».

Le Programme de partenariat Canada-Union européenne définit divers domaines où les forces de sécurité de part et d'autre de l'Atlantique veulent resserrer leur coopération, notamment pour améliorer leurs échanges d'informations stratégiques, tactiques, techniques et opérationnelles en vue de lutter contre l'immigration clandestine.

« La criminalité se joue des frontières, affirme Peter Bates. Le terrorisme international, l'introduction d'immigrants clandestins et bien d'autres formes de criminalité transnationale sont d'envergure mondiale et réclament des solutions mondiales. »

**Pour de plus amples informations sur les questions de sécurité traitées au Sommet Canada-UE, voir [www.maei-dfait.gc.ca/canadaeuropa/EU/partnership\\_agenda-fr.asp](http://www.maei-dfait.gc.ca/canadaeuropa/EU/partnership_agenda-fr.asp).**

**Afin d'en savoir plus sur ce que fait la GRC pour assurer la sécurité, visiter [www.grc.gc.ca](http://www.grc.gc.ca).**

## Le commerce d'êtres humains au Canada?

LA RÉPONSE VOUS BOULEVERSERÀ.

Chaque année, des personnes comme Sonia sont contraintes, par la force ou par la force, à une existence misérable - vendues comme prostituées, enfermées dans des usines clandestines, obligées de travailler pour un salaire de famine ou pour rien du tout. Ce sont des victimes de la traite des personnes.

LA TRAITÉ DES PERSONNES EST UN CRIME GRAVE.